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Señor Director: Chile necesita un presupuesto público que instituciones y la eliminación de normas y poder adquisitivo de los más vulnerables 
Desde octubre de 2024 que a mi madre le 

cuestionan la licencia médica, por lo que no 
sele ha pagado desde esa fecha. El diagnós- 
tico es Espondilolstess en la La - LS, que le 
provoca dolor intenso y falta de movilidad, 
por lo que además está en lista de espera 
para cirugía en el hospital Carlos van Buren 
desde agosto de 2023. 

Cómo explicar la frustración de verla 
suftir sin esperanza de recibir su tratamiento 
y sin contar con su nico sustento económi- 
co. Somos famila de Valle Hermoso, La 
Ligua, que no tiene posibilidad de buscar 
ayuda particular. 

Enteraros del fraude gigantesco de los 
25.000 empleados públicos es una burla 
para nosotros, y echa por tierra la poca 
esperanza que teníamos de ver a mi madre 
bien nuevamente. 

JESSICA VALDEBENITO AHUMADA 

25.000 

Señor Director: 

Que los echen, pero que no los reempla- 
cen. Empecemos a disminuir los empleados 
públicos en exceso. Esa es la principal fuente 
de exceso de gasto público. Que reasignen 
gente, que prioricen funciones, Es el momen- 
to de reducir el gasto, desenredar regulacio- 
nes y empezar a pensar en un país que corra 
sin un fardo de peso muerto que lo paraliza. 

GERARDO JOFRÉ 

¿Y los médicos? 

Señor Director 
Veinticinco mil licencias fraudulentas 

requieren más que indignación pública. Siun 
funcionario viajó con permiso médico, alguien 
se lo firmó. ¿Dónde están las sanciones a 
esos profesionales? El silencio sobre elos es 
cómplice. 

SEBASTIÁN ORTHUSTEGUY 

Ni tijera de podar 
ni motosierras 

Señor Director. 
En los últimos meses hemos visto cómo el 

debate sobre el presupuesto público ha sido 
reducido a una dicotomía simplista: o recor- 
tes cuidadosos con tijera de podar o ajustes 
brutales con motosierra. En particular, las 
propuestas de Evelyn Matthei, que llaman a 
reducciones drásticas del gasto público 
parecen reforzar esta visión limitada, Pero 
Chile necesita otro enfoque: el presupuesto 
público debe convertirse en fertilizante y 
abono que nutra el desarrollo el país 

Si bien es legítimo buscar eficiencia en el 
gasto fiscal, recortar recursos en sectores 
clave como la educación, la salud y los 
programas sociales no es sinónimo de aho- 
rro, sino de retroceso. Estas áreas no son 
“gastos”, son inversiones que permiten 
romper ciclos de pobreza, mejorar la produc- 
tividad y construir una sociedad más cohe- 
sionada. Un ejemplo concreto es la alud 
primaria, donde invertir en prevención 
ahorra costos hospitalarios a largo plazo. 

El desafío no radica en gastar menos, sino 
en gastar mejor. Es urgente priorizar con 
claridad e impacto, redistribuyendo los 
recursos hacia programas efectivos y evalua- 
dos, mientras se eliminan aquellos que no 
cumplen con su propósito. La narrativa del 

funcione como un abono para el progreso, 
fortaleciendo las raíces de nuestro desarrollo 
social y económico. En lugar de mutilar al 
Estado con recortes indiscriminados, es 
momento de nutririo con decisiones respon 
sables y estratégicas. Solo así podremos 
garantizar un futuro más justo y próspero 
para todas y todos. 

  

ÁLVARO RAMIS 
Rector U. Academia de Humanismo Cristiano 

¿Dotación extra? 

Señor Director: 
La reforma de pensiones autorizó una 

dotación extra al Instituto de Previsión 
Social de 175 funcionarios adicionales para 
las nuevas tareas que dicha reforma le 
asigna. Sin embargo, esla institución que 
¿ocupa el puesto N? 5 en el informe reciente 
de Contraloría, con 423 funcionarios que 
hicieron uso de licencia médica y viajaron al 
extranjero, lo que representa un 17% de la 
dotación total de dicho organismo. El, sin 
considerar aquellos que decidieron turistear 
ear Chile durante su período con licencia. 

Por responsabilidad fscal y un buen 
manejo de los recursos públicos debería 
—anediante una ley corta— suprimirse en su 
totalidad o gran parte de esa dotación extra 
porque, al parecer, sería invecesaria atendido 
el ausentismo que presenta solo por licencias 
que se presumen fraudulentas, ¿Están los 
tiempos para despilfarrar dinero público as? 

ALEJANDRO CHARME 

La “grasa estatal” 

Señor Director: 
Respecto del escándalo por las licencias 

médicas usadas para viajar al extranjero por 
parte de funcionarios públicos, con la sola 
evidencia de este malgasto (o sinvergiienzu- 
ra) quedaría demostrado que Chile no re- 
quiere de reformas tributarias, ni pactos 
fiscales, ni impuestos a los "súper ricos" ni 
ninguna de esas ideas populistas que suele 
repetir cierto sector político. 

Lo que el país necesita, de manera urgen- 
te, es terminar de raíz con el despilfarro de 
platas públicas, además de mejorar, drástica- 
mente, el uso de los recursos. 

¿Se atreverá nuestra desprestigiada clase 
política, en pleno año electoral, a tomar una 
decisión perentoria como esta, dejando por 
una vez siquiera la calculadora de lado? ¿Se 
animarán a enfrentarse a las intocables 
agrupaciones de funcionarios públicos y así 
intentar eliminar la llamada "grasa estatal"? 

En Chile no sobra la plata, pero si los 
recursos se gastaran de manera correcta, es 
altamente probable que varias de nuestras 
precariedades podrían mejorar de modo 
sustancial. 

CRISTÓBAL MARTINI IRIARTE 

“Eliminar, derogar 
y reemplazar” 

Señor Director: 
Un grupo de connotados profesionales y 

exaurtoridades publicó una columna el miér- 
coles pasado sobre el problema de la permi- 
sología. Declaran haber llegado a la conclu- 
sión de que la situación no se resolverá con 
los proyectos de ley enviados por el Gobierno 
y proponen una estrategia más radical, que 

procedimientos superfiuos, creando luego un 
nuevo sistema moderno, expedito y razona- 
ble”. Agregan que el camino pasa por definir 
"un estándar del bienestar ambiental o 
público a proteger”, para luego conservar lo 
bueno y eliminar lo malo. 

Cuesta imaginar una propuesta más 
cándida. ¿Proponen abolir el sistema de 
evaluación ambiental? El fenómeno de la 
permisología es multicausal y requiere, 
ante todo, de un diagnóstico serio. El 
Consejo de Monumentos Nacionales, por 
seguir con el ejemplo, opera bajo una. 
¿gobemanza que proviene de 1925, cuando 
sus labores se limitaban a la conservación 
patrimonial de edificios urbanos. Hoy, en 
un contexto más exigente, se enfrenta con 
industrias que no existían a la época de su 
creación, como la generación de energía 
eólica y solar. 

Podrá haber casos "patéticos", como 
denuncian los autores de la columna, pero el 
verdadero problema radica en diseños 
orgánicos obsoletos o mal concebidos. Lejos 
de contribuir a una solución, la propuesta de 
“eliminar” y "hacerlo mejor” es un mero 
abucheo. No tengo dudas de que entre tanto 
talento es posible ofrecer un planteamiento 
más constructivo. 

JOSÉ TOMÁS BLAKE 
Abogado y profesor de Derecho Público 

¿Un privilegio 
que ya no existe? 

Señor Director: 
Mi hijo, como muchos chilenos, organizó. 

su viaje a EEUU. con anticipación, responsa- 
bilidad y todos sus documentos en regla. Con 
su Visa Waiver emitida y autorizada en 
marzo de 2025, planificó cada detalle para 
viajar el 21 de mayo, con el objetivo de visitar 
a su hermano antes de comenzar su vida 
laboral. Pero a solo 24 horas del vuelo, al 
hacer el checkin recibió un correo infor- 
mándole que su autorización había cambiado 
de estado a "rechazada". Sin razón aparente. 
Sin aviso previo. Sin posiblidad de reacción 

AL día siguiente acudimos a primera hora 
ala embajada de Estados Unidos en Santia- 
go. Nos encontramos con una situación 
alarmante: decenas de chilenos en la misma 
condición, muchos con historias igual de: 
dolorosas o incluso peores. Un matrimonio 
impedido de abordar en el counter: Una 
madre a la que se le negó la posibilidad de 
estar en la graduación de su hija. Una esposa 
y su hjo que no pudieron regresar a Estados 
Unidos, donde reside su famili. 

El argumento oficial del Gobierno de Chile 
ha sido que la Visa Waiver sigue vigente y 
que es un privilegio que no hemos perdido. 
Pero la realidad muestra otra cosa: ese 
“privilegio” ha dejado de ser confiable, ha 
dejado de ser transparente y ha dejado de 
proteger al ciudadano común. 

Hoy, la Visa Waiver se ha convertido en 
una autorización frágil que puede ser revo- 
cada sin explicación y sin derecho a réplica, 

Y eso, en la práctica, no es un privilegio. Es 
una lotería injusta. 

Como ciudadana, como madre, y como 
profesional, me preocupa el silencio con que 
se ha tratado esta situación. Y me pregunto: 
¿cuántos más deben ser perjudicados antes 
de que se reconozca que la Visa Waiver, tal 
¡como la conocimos, ya no existe? 

MARÍA DOLORES LASEN MARTORELL 
Directora de empresas 

    

Señor Director 
Como Directorio del Harvard Club en 

Chile, entidad que agrupa a los exalumnos 
chilenos de la Universidad de Harvard, 
queremos expresar nuestra profunda solida- 
ridad con todos nuestros compatriotas 
afectados por la reciente decisión del gobier- 
no de Estados Unidos, que impide a Harvard 
matricular estudiantes extranjeros. No tener 
claridad sobre si es posible vajar a visitar a 
sus familias, seguir con sus estudios, cumplir 
su sueño de estudiar fuera de Chile o poder 
tomar una oferta laboral, representa un 
costo enorme y extremadamente injusto. 

La serie de exalumnos chilenos que han 
seguido estudios en Harvard es extensa, 
contando con un expresidente, ministros, 
científicos, acaclémicos, personas ligadas al 
mundo de los negocios, y tantos otros que, 
desde distintas áreas y disciplinas, aportan 
decisivamente al desarrollo de Chile. 

Actualmente existen más de 30 estudian- 
tes chilenos en Harvard y otros tantos 
estudiantes ya admitidos que están a la 
espera de ingresar a un nuevo período de 
dlases. La medida impuesta por el gobierno 
de Estados Unidos afecta a cada uno de ellos 
y a sus familias, El trato que están recibiendo 
no se condice con su actuar, su esfuerzo y su 
aporte. 

Estamos confiados en que la universidad 
está llevando adelante todo lo que está a su 
alcance, logrando ya en tribunales federales 
bloquear temporalmente las cuestionadas 
medidas, Tal como señaló la universidad en 
su presentación, "Harvard, sin sus alumnos 
internacionales, no es Harvard", 

Respetuosamente solicitamos al Gobierno 
de Chile, en particular al canciller Van Klave- 
ren, que transmita a las autoridades esta- 
dounidenses, por los canales que considere 
más adecuados, su profunda disconformidad 
con esta medida, la cual afecta severamente 
a nuestros compatriotas, sus famils y al 
progreso de nuestro país. 

ALEJANDRO MONTT: MAGDALENA LUNO; 
ANDRÉS OSSA; OCTAVIO ZAPATA: 

VERÓNICA MAS; JORGE TAPI 

JUAN EDUARDO JUSTIMIANO 
Directorio Harvard Club en Chile 

  

El caso irlandés 

Señor Director: 
Ena columna de los señores García y 

Cowan (Economía y Negocios de "El Mercu- 
rio", 17 de mayo) se analiza la economía de 
Irlanda y sus eventuales aplicaciones en 
Chile. Sin embargo, se omiten dos elementos 
clave para entender su éxito: 

1 Equidad de ingresos: Desde el año 
2000, Irlanda mantiene un coeficiente de 
Gini inferior a O, ubicándose entre los 
países con mayor equidad de la OCDE, solo 
superado por Finlandia y Países Bajos. Este 
indicador refleja una distribución de ingresos 
más justa comparada con la realidad chilena, 
donde la desigualdad es uno de los principa- 
les obstáculos para el desarrollo socia. 

2. IVA diferenciado y sensible: Aunque 
Jrlanda aplica una tasa general del 23%, este 
impuesto se ajusta: 0% para bienes esencia- 
les. alimentos básicos (pan, leche, frutas, 
verduras), medicamentos, educación y salud 
pública; 9% para bienes culturales; libros, 
periódicos entradas a eventos deportivos y 
culturales; otros sectores, como el turismo, 

tienen tasas reducidas. 
En nuestro país, el IVA (19%) grava por 

  

  

  

Indignación... y oportunidad 
“...si no se le pone atajo ahora, la situación se irá haciendo irreversible, porque el empeoramiento 

de la ética de trabajo que se observa en el sector público en los últimos años es palpable...”. 

mediante políticas fiscales orientadas a la 
equidad. 

El modelo irlandés demuestra que es 
posible combinar crecimiento económico con 
justicia social. Sus estrategias —como el 
IVA diferenciado y el enfoque en reducirla 
dlesigualdad— deberían inspirar a economis- 
tas y políticos chilenos para avanzar hacia un 
desarrollo inclusivo. 

DR. HERNÁN SANDOVAL ORELLANA 

El diseño 
de la descendencia 

Señor Director: 
Este jueves falleció, a los 96 años, Alas- 

dir Macntyre, tal vez la última gran voz de 
la filosofía del siglo XX, y el principal respon- 
sable de la rehabilitación de la ética dela 
virtud (gracias a su magistral libro "Tras la 
virtud”, de 1981). Aunque esa obra le diera su 
merecida fama, vale la pena notar que pocos 
años antes estuvo parcialmente dedicado a 
preguntas de ética médica que hoy siguen 
estando en el primer plano de la discusión. 

En1978 participaba de un foro titulado 
“Diseñando a nuestros descendientes", con 
un argumento cuya vigencia merece ser. 
subrayada. MacIntyre se preguntaba ahí por 
los rasgos que cabe imaginar como necesa» 
ríos para las generaciones futuras, y discute 
un listado muy persuasivo. Entre otros 
rasgos de carácter, se requerirá (decía 
entonces, ahora podemos decirlo en presen- 
16) la capacidad de vivir con incertidumbre, 
la disposición a relaciones no manipulativas, 
el enraizamiento en formas de vida particula- 
res, un trabajo en que se encuentre vocación, 
aceptación de la muerte. 

De un listado como este se sigue, nota 
Macintyre, una conclusión radical: gente que 
tuviera esos rasgos rechazaría involucrarse 
e actos manipulativos y de planificación 
burocrática como el diseño de sus propios 
hijos. En otras palabras, sidiseñáramos hijos 
con los rasgos deseables para el presente, 
habríamos diseñado "descendientes cuyas 
virtudes serían tales que no estarían dispues- 
tos a diseñar a sus propios descendientes”. 
Habríamos llevado a su ocaso un proyecto 
que revela nuestra carencia de esas mismas 
virtudes. 

Valgan estas líneas como homenaje a 
un pensador que, según sugiere este 
argumento, nos seguirá hablando en las 
próximas décadas también desde sus 
textos menos conocidos. 

MANFRED SVENSSON 

  

Ética 

Señor Director: 
Visto tanto talento para burlar el sistema, 

quizás sea hora de incluir Ética como ramo 
obligatorio desde la enseñanza básica 

PAULA KLEIN ECHEVERRÍA. 

cartasaldirectorímercurio.cl 
Ustod puede comentarlo publicado en nuestro blog; 
http/ /www.elmercurio.com/blogs 
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ar la individualización completa del remitente, in= 
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Christopher Reeve sufre 
trágico accidente 

El 27 de mayo de 1995 el actor 

JUAN CARLOS EICHHOLZ 
Profesor Universidad Adolfo Ibáñez 

¿Cuántas veces hemos escuchado arepresen- 
tantes de los funcionarios públicos hablar de la 
“dignidad” de su trabajo? Pues bien, hoy ha 
quedado en evidencia que 
eso no es más que una fala- 
cia, porque el comporta- 
miento corrupto de más de 
25.000 de ellos provoca 
exactamente lo contrario, in- 

dignación, ese sentimiento 
que surge por un actuar “in- 

ligno”. 
El informe de Contraloría 

—a la que hay que reconocerle su sagacidad y 
coraje— es relevante no solo por el hecho pun- 
tual de las falsas licencias médicas, sino porque 
pone de manifiesto lo que los ciudadanos expe- 
rimentamos constantemente al tener que rela- 
cionarnos con los así llamados “servidores pú- 
blicos”: desidia, lentitud, incompetencia y abu- 
so de poder. Ocurre en casi todas las reparticio- 
nes, y quizás una que resulta especialmente 
visible sea el Registro Civil, del que nadiesesal- 
va de concurrir personalmente. 

Todo parte por pedir una hora en línea, lo 
que parecería una señal alentadora, hasta que se 
constata que la cita no es para antes de dos me- 
ses. Y cuando se va a la oficina se entiende por 
qué; la mitad de los puestos de atención están 
vacíos, Pero, claro, esa ineficiencia no está solo 
en quienes atienden, sino que se propaga desde 
los cargos más altos. Una muestra: el 16 de di- 
ciembre pasado se lanzó, con anuncio presiden- 
cial mediante, la nueva cédula de identidad di- 
gital, efectiva desde ese mismo día. Adivine 
qué: aún no existe. Este tipo de situaciones se   

multiplica por miles en el aparato público, en 
todo el país. 

Pero el asunto es aun más grave. Según un 
estudio de la UDP, los empleados públicos ga- 
nan, para funciones equivalentes, un 15% más 
que quienes trabajan en empresas, y ni hablar 
de la inamovilidad y beneficios adicionales de 
que gozan. Los días de licencias médicas del 
sector público —ahora entendemos mejor por 
qué—triplican alos del sector privado, Nos hhe- 
mos enterado también de que se pagan sobre- 
sueldos millonarios por horas extras. Y ni qué 
decir de la resistencia que oponen las asociacio- 
nes de funcionarios a cualquier cambio que al- 
gún nuevo directivo elegido por ADP pretenda 
llevar adelante para mejorar lo que se hace. 
Como guinda de la torta, agreguemos que, 

según datos del INE, los asalariados del sector 
público superan el millón cien mil, y en las últi- 
mas dos décadas han pasado del 5% al 1% dela 
fuerza laboral y del 10% al 18% del total de asa- 
Jariados. Todo lo cual contribuye, por cierto, a 
aumentar un déficit fiscal cuyo control se nos 
está escapando de las manos. 

Ensimple, y no esraro que asísca, el servicio 
público en Chile va camino a convertirse en un 
conjunto de eso que Javier Milei ha denomina- 
doen Argentina “funcionarios parásitos”. Aquí 
no es aún generalizado, pero si no se le pone 
atajo ahora, la situación se irá haciendo irrever- 
sible, porque el empeoramiento de la ótica de 
trabajo quese observa enel sector públicoen los 
últimos años es palpable. ¿Y cómo podría esto 
extrañar si la hija de un exministro de la Corte 
Suprema, funcionaria judicial de carrera, mintió 
flagrantemente al hacer teletrabajo desde ltalia? 

Poresoes que la indignación que hoy la ma- 
yor parte de los chilenos siente debe ser apro- 
vechada como una oportunidad. Es el mo- 

  

mento de tomar medidas drásticas, partiendo 
por el despido, sin indemnización alguna, de 
todos esos funcionarios que pidieron licencia 
médica para viajar. Y esto lo debe decir, con 
total claridad, el propio Presidente dela Repú- 
blica, que hasta el momento se ha mantenido. 
"misteriosamente callado, lo que es raro en él, 
que suele tener disponible un mensaje mora- 
lista en una gran variedad de temas. Aquí sus 
palabras son especialmente importantes, y se 
echan de menos. 

Sin embargo, es necesario ir mucho más allá. 
Existe un exceso de empleados públicos en el 
país y un creciente déficit tecnológico en el fun- 
cionamiento del aparato estatal, lo que habla no 
solo de ineficiencia, sino también de falta de las 
competencias necesarias para desenvolverse y 
ser un aporte en un mundo complejo y de cam- 
bios acelerados. 

¿Qué oferta pueden ser una escuela o un hos- 
pital públicos cuando se los compara con sus 
equivalentes del sector privado? Si ya hoy los 
ciudadanos se inclinan mayoritariamente por la 
propuesta privada, imaginemos lo queesto será 
en cinco años más, cuando la inteligencia artifi- 
cial haya desafiado por completo la forma de 
enseñar o de tratar las enfermedades y acciden- 
tes, ¿Cómo podrán las escuelas y hospitales 
blicos transformarsesini siquiera están pudien- 
do lidiar con un creciente número de funciona- 
rios parásitos? 

No es fácil, claro está, pero lo que estamos 
presenciando abre la oportunidad para que un 
candidato presidencial apunte más lejos y hable 
de un profundo rediseño del Estado. A fin de 
cuentas, cae de maduro que el funcionamiento 
de la administración pública está siendo cada 
vez más un cuello de botella para ese tansoñado 
desarrollo de Chile. 

    

estadounidense competía en un torneo ecuestre 
enel estado de Virginia cuando su potro se 
detuvo bruscamente frente a un obstáculo, 
lanzándolo al suelo. Pero, a diferencia del 
personaje quelo hizo célebre —el mítico 
"Superman", el actor no pudo levantarse 
aivoso tras la caída. Al contrario, el accidente lo 
dejó tetrapléjico de por vida, Tenía 42 años, 

“Christopher Reeve está paralizado y no 
puede respirar por sí mismo (.. Sufrió múltiples 
fracturas en las dos primeras vértebras 

cervicales y recibió lesiones en la médula espinal”, informaba “El Mercurio” 
Luego de debatirse entre la vida y la muerte, los médicos lo operaron 

para estabilizar su columna vertebral y más tarde lo trasladaron a un centro 
de rehabiltación en Nueva Jersey, pero con un sombrío pronóstico. 

La noticia causó gran impresión en el mundo, También en Chile, puesto 
que como activista, el actor había estado en Santiago en 1987 solidarizando 
con sus colegas que habían sido amenazados de muerte por razones. 
políticas. Además, participó en la propaganda electoral televisiva opositora 
previa al plebiscito del 5 de octubre de 1988. 

Cinco meses más tarde, Chvistopher Reeve relataría detalles del 
accidente, contando que no intentó amortiguar la caída con sus brazos 
“Tuve la desgracia de que mis manos se quedaron atascadas en las riendas. 
Entonces fue como caer con las manos atadas y por eso caí de cabeza.. 
Luego me di vuelta, extendido, y me quedé recostado muy rígido". 

En entrevista con Bárbara Walters agregó que durante las primeras ocho 
semanas, l dormir soñaba con que montaba caballo y jugaba con su famila, 
pero que repentinamente se despertaba y recordaba que estaba conectado, 
aun respirador artificial y no podía moverse. 

Lo cierto es que con una fortaleza y valentía admirables, el actor se 
empeñó en su recuperación y siguió participando en distintas actividades. En 
1996 se presentó en su silla de ruedas en la ceremonia de entrega delos 
Oscar, en los juegos paralímpicos de Atlanta y en la Convención Demberata. 

Asimismo, se hizo conocido por crear una fundación para promover la 
investigación de células madre y tratamientos para las lesiones 
medulares, Escribió un libro biográfico, "Stil Me", que fue un best seller, 
e incluso siguió actuando y dirigiendo películas, Resisió nueve años, hasta 
que el 10 de octubre de 2004 falleció de una insuficiencia cardíaca. Hasta 
el día de hoy os recordado por sus seguidores como un verdadero héroe 
enla vida real. 
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